

Quelles sont les vraies menaces qui pèsent sur le mariage contemporain : l'aspirateur et le réfrigérateur ? Les enfants ? La liberté ? Les conflits d'autorité ? Les liaisons dangereuses ? Françoise Giroud a répondu à ces questions depuis le début de son enquête (1) avec précision mais sans peur des mots. Elle étudie aujourd'hui un des autres problèmes posés au « couple 1952 » : le travail des femmes.

Etes-vous pour ou contre les femmes mariées qui travaillent ? Chaque fois qu'on me pose cette question, j'ai envie de répondre : « Etes-vous pour ou contre l'aviation ? »

Je suis pour quand je vais en quatre heures de Paris à Rome, je suis contre quand on bombarde ma maison ; et, pour ou contre, personne ne me demandera mon avis pour continuer à construire des avions, des pacifiques et des belliqueux. Ils font partie de notre époque : le travail des femmes aussi.

Chacun demeure libre de ne pas prendre l'avion, et de ne pas travailler.

Pour juger des perturbations que le travail féminin a entraînées dans le mariage moderne, il faudrait poser une question beaucoup plus grave : « Pourquoi y a-t-il des femmes mariées qui travaillent ? »

Pour gagner leur vie ? La réponse ne me paraît pas tellement évidente. Dans des circonstances normales, une femme mariée n'est jamais obligée de travailler. D'ailleurs, voulez-vous que nous fassions des comptes ? Je sais un mari qui a eu cette curiosité. Frane par franc, il a évalué ce que sa femme dépense parce qu'elle travaille. Et il a conclu : « Je n'ai pas les moyens d'avoir une femme qui travaille ! »

C'est à peine une boutade. Si l'on additionne les frais supplémentaires d'habillement et de coiffure, les heures de femme de ménage, la domestique indispensable quand il y a un enfant, le coulage inévitable quand on ne fait pas son marché soi-même ou qu'on le fait trop vite, les taxis et les achats superflus qu'on s'autorise parce que « Après tout, c'est moi qui paye... », on s'aperçoit qu'une femme mariée doit gagner beaucoup d'argent pour en gagner peu.

Mais « C'est moi qui paye... ». La réponse est là. Il faut être un homme pour ne pas ressentir profondément ce que ces quatre mots signifient. Pas de comptes à rendre... Pas de drames pour un chapeau complètement inutile... Pas de ces crucifiantes discussions autour des dépenses qui concernent les enfants... Pas de reproches, pas de ruses, pas de cachotteries, pas de remords, pas de mensonges, reliquats de l'enfance.

De vieilles petites filles...

Combien de femmes mariées connaissent ce déprimant sentiment de culpabilité quand le 25 du mois elles constatent qu'elles ne « s'en sortiront pas ». Est-ce leur aute si la vie a augmenté, si le petit a déchiré son imperméable, si la petite a dû aller chez le dentiste, s'il y a eu un soir du monde à dîner ? Non. Et pourtant, elles se sentent au bord de la réprimande,

(1) Voir *ELLE*, depuis le no 353.

un métier. Mais une fois mariée, non !

C'est un non-sens dangereux, absurde, dont ils commencent d'ailleurs à éprouver cruellement les résultats. Une jeune fille qui a gagné sa vie sérieusement ne sera plus jamais tout à fait à son aise dans le rôle de la femme au foyer. Elle aura contracté le virus. Il peut la laisser paisible pendant quelques années, mais il se manifestera un jour, et avec violence. En revanche, une jeune fille qui passe de ses études à la vie conjugale, de la tutelle paternelle à la tutelle maritale, peut s'en accommoder à merveille, surtout si elle a des enfants.

Je ne suis pas sûre que nos contemporains mesurent bien la gravité de la « maladie-travail », les convulsions qu'elle provoque et dont les femmes d'aujourd'hui ont à souffrir.

A quoi bon nous étendre sur les avantages et les inconvénients de la condition féminine d'autrefois ? On ne revient pas en arrière, on ne revient jamais en arrière. A quoi bon prétendre que la condition actuelle des femmes mariées qui travaillent est entièrement satisfaisante ? C'est faux. Elle est souvent douloureuse, toujours difficile. A quoi bon nier qu'elle est en train de bouleverser complètement les rapports entre époux, résolvant de vieux problèmes, en créant d'autres, révisant toutes les données de la vie conjugale ?

Aucune nation n'a encore assimilé ce phénomène.

C'est peut-être la France, pays de la mesure où les relations entre époux furent toujours plus équilibrées qu'ailleurs, où les femmes surent le mieux pratiquer l'art de régner en ayant l'air d'obéir et d'obéir sans cesser de régner, c'est peut-être la France qui produira le type le plus réussi et le plus viable de la femme libre.

Pour le moment, nous nageons en pleine incohérence.

Des ersatz d'hommes...

Les femmes mariées qui travaillent essayent de réussir ce miracle : faire rentrer dans une journée l'activité normale d'un homme et celle d'une femme, abriter dans une seule tête les facultés masculines de décision, de dynamisme, d'énergie, d'organisation à l'usage de leur vie professionnelle et les facultés féminines de patience, de sagesse, de douceur, de souplesse à l'usage de leur vie conjugale.

Le miracle est-il réalisable ? Les femmes qui travaillent peuvent-elles parvenir à ne pas se transformer en mauvais ersatz d'hommes ? Toute la question est là.

Sur le plan matériel, le progrès mécanique apportera une solution quand il sera à la portée de tous. Quand toutes les femmes auront machine à laver le linge et la vaisselle, réfrigérateur, aspirateur, mélangeur, etc., quand toutes les écoles auront des cars qui passeront prendre les enfants le matin et les ramèneront le soir, quand on ne s'habillera plus qu'en confection parce que celle-ci sera à la fois élégante et accessible, la vie et l'activité de « femme d'intérieur » sera réduite à sa plus simple expression.

Nous n'en sommes pas là et de loin, mais ce n'est pas inimaginable.

Sur le plan moral, c'est une autre histoire. Si les hommes ont (Suite page 46.)

Le virus travail menace le Couple

par Françoise Giroud

comme un bon élève qui a raté un examen.

Entre une femme qui gagne elle-même de l'argent, si peu que ce soit, et une femme qui le reçoit de son mari, si généreux qu'il soit, il y a pour une certaine part de leur comportement le fossé qui sépare l'adulte de l'enfant.

Ce qui ne signifie pas d'ailleurs que les enfants ne soient pas souvent beaucoup plus heureux que les adultes. C'est quelquefois lourd d'être adulte, lourd et fatigant. Et cependant quel est l'adulte qui supportera de se remettre en tutelle et de se cacher pour lire le soir ?

Il en va de même des femmes qui travaillent. Leur vie est facilement une succession de l'enfer. Elles sont tirailées, débordées, éreintées, bousculées. Elles souffrent parfois :

« Ah ! tout laisser tomber... rester chez moi, tranquille... Me lever à midi quand j'ai la migraine... Ne pas quitter mon enfant quand il est souffrant... Prendre le temps de lire, de respirer, de vivre... »

Qu'elles restent chez elles, que passent les premiers mois de détente et elles n'ont plus qu'un désir : se remettre au travail.

Ce n'est pas un, c'est cent exemples de ce genre que l'on pourra citer ; et parmi des jeunes femmes qui occupent des fonctions modestes pour des salaires modestes.

Mais elles ont goûté au « c'est moi qui paye », elles ont pris l'habitude de dépenser un peu plus largement pour elles-mêmes, pour leurs bas, pour leur coiffeur, pour leurs cigarettes, elles ont eu au bureau, au magasin, une existence propre indépendante de celle de leur mari, elles sont passées dans le camp des adultes... Elles ne savent et ne peuvent plus redevenir sans douleur de vieilles petites filles qui câlinent papa pour avoir un chocolat et qui truquent leur carnet de notes...

On entend communément les jeunes gens d'aujourd'hui affirmer : « Il faut qu'une jeune fille travaille, qu'elle ait

